

LA MONTAÑA

SEMANARIO LIBERAL Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

AÑO VI.

SE PUBLICA LOS SABADOS

Núm. 273

SUSCRIPCIONES

EN JACA: Trimestre una peseta.
FUERA: Semestre 2'50 pesetas y 5 al año.
EXTRANJERO: Id 4 pesetas y 8 al año

Jaca 27 de Julio de 1901

REDACCION Y ADMINISTRACION, Calle Mayor, 28

ANUNCIOS

Inserción de anuncios, comunicados, reclamos-gacetillas, en primera, tercera y cuarta plana y precios convencionales.
Esquelas de defunción en primera y cuarta plana a precios reducidos.

SEMANARIO DE AVISOS

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTORAL

27 *Sábado*.—Santos Pantaleón y Mariano, y Santas Juliana y Semproniana.
28 *Domingo*.—Santos Victor, Nazario, Celso, Eladio é Inocencio.
29 *Lunes*.—Santas Marta, Serafina y Beatriz.
30 *Martes*.—Stos. Abdón, Senén, Teodomiro y Rufino.
31 *Miércoles*.—Santos Ignacio de Loyola y Fabio.
1 *Jueves*.—Nuestra Señora de la Esperanza. Santos Pedro Advíncula, Félix y Nemesio.
2 *Viernes*.—Nuestra Sra. de los Angeles. Santos Pedro de Osma y Máximo.

BOLSA

Cotización oficial del 22 de Julio.

4 por 100 interior.	72'85
4 por 100 exterior.	78'90
Amortizable al 4 por 100.	81'00
Aduanas.	000'00
Cubas de 1886.	00'00
Id. de 1890.	00'00
Filipinas.	00'00
Acciones del Banco.	485'00
Id. de la Tabacalera.	391'00
Cambio sobre París.	38'25
Id. id. Londres.	34'70
4 por 100 español en París.	00'00

MERCADO DE CEREALES

A los mercados de Cataluña van llegando ya algunas partidas de trigo nuevo, siendo colocado á los precios que vienen rigiendo desde hace algunas semanas y que á pesar de la proximidad de la nueva campaña se sostienen con firmeza.
Las cebadas siguen cotizándose en todos los mercados con notable diferencia de precio entre las nuevas y las de la cosecha anterior, pues mientras éstas se compran de 21 á 24, aquéllas apenas si alcanzan el de 16 pesetas cahiz.
A nuestro almudí va llegando alguna carga de trigo añejo, que se vende á 36 pesetas.

LA PROTECCION AGRICOLA EN ITALIA

Las siguientes notas ponen de manifiesto el interés con que en Italia se mira todo lo que se relaciona con la producción, por cuantos tienen intervención en la marcha de los asuntos públicos.
Sabido es que en pocos años se ha elevado Italia á la categoría de nación de primer orden, no ya desde el punto de vista político, que por desgracia suya bien caro le cuesta, sino por los progresos que su industria ha experimentado, siendo en el terreno de la producción agrícola, un modelo que debiéramos copiar, con lo que modificaríamos rápidamente nuestra situación económica tan poco satisfactoria por desgracia.
Por virtud del interés de los productores italianos, su riqueza vinícola es positiva, puesto que en vez de la indolencia y abandono que caracteriza á los españoles se aprovecharon de sus relaciones mercantiles con Francia, no solamente para exportar sus caldos, sino para aprender á mejorarlos, y las marcas que han conseguido, son aceptadas por el mundo que paga por vinos que á lo sumo podrían igualarse con los nuestros, lo que no

llevamos camino de alcanzar. Gran parte del resultado obtenido débese á la asociación, que como constantemente decimos, es el único medio de fomentar la riqueza agraria.

Comprendiendo que la formación de las bodegas cooperativas ha ejercido gran influencia en el desarrollo de la industria vinícola de Italia, el diputado Luzzati y Frerrenis, ha presentado en la cámara italiana un proyecto encaminado á favorecer la creación de asociaciones cooperativas agrícolas, que contribuyan á aumentar el crédito agrícola, condición indispensable para el desarrollo que se busca.

Los puntos principales de la proposición son los siguientes:

Propagación de la instrucción agrícola mediante conferencias sobre puntos determinados de la agronomía, y creación de cátedras ambulantes de agricultura.

Proporcionar á los individuos de las asociaciones, en inmejorables condiciones económicas, las semillas, abonos, ganados, instrumentos de cultivo y cuanto es indispensable para una buena explotación.

Ejercer y fomentar el crédito agrícola.
Organización del servicio veterinario y creación de estaciones de remonta, que permitirán modificar las condiciones higiénicas de la vida del ganado y mejorar las especies.

Organización verdadera de la lucha contra las plagas que destrazan los cultivos.

Organización de sociedades cooperativas, creación de depósitos de productos agrícolas y de cajas de previsión para los labradores.

Reglamentación de las disposiciones legales sobre la propiedad, el catastro, repoblación de montes, caza y pesca.

Protección de la propiedad rural.
Mejora de la situación de la clase obrera empleada en el cultivo.

Como se ve por la simple inspección de estas líneas, cuanto los diputados italianos han pedido, es precisamente lo que á diario solicitan en las Cortes los diputados españoles....

Es decir lo que tal vez soliciten dentro de uno ó dos siglos.

CONSEJOS SALUDABLES

Con motivo de la suspensión de sesiones y de los planes que tiene el Gobierno para la legislatura de otoño, varios periódicos se adelantaron á expresar impresiones pesimistas, diciendo *El Liberal*:

«Tres meses de inacción gubernamental, tres meses de vacaciones en que toda la vida política queda en suspenso, empiezan hoy á correr.»

Por su parte, escribe *El Imparcial*:

«Las Cámaras actuales, sobre todo el Congreso, revelan una condición excelente: la viveza del sentimiento liberal. En cambio, descubren una tendencia muy fuerte á la indisciplina.

No sin causa ni razón, pero seguramente sin miramiento á los deseos del jefe del partido, el Congreso, á los pocos días de constituido, volteó á su primer presidente.

Ni siquiera han podido ser aprobados los proyectos de Hacienda.

Para compensar tantas impresiones penosas, anúnciase la celebración de varios Consejos de ministros, en que se tirarán las grandes líneas de los proyectos para reorganizar los servicios. Una general sonrisa de incredulidad ha acogido la noticia.»

Podrán parecer prematuros y hasta injustos los juicios que expresan los mencionados periódicos, pero si se mira al fondo de su intención, los tenemos nosotros por saludables, porque enseñan al Gobierno cuál es el punto flaco de la situación y le marcan el camino que ha de tomar, si quiere salir airoso en su empeño.

No se nos puede ocultar, después de tantas experiencias, que aun en la hipótesis de que el Gobierno tenga el mayor acierto posible en sus proyectos de reorganización, todavía han de parecer estos proyectos, á unos deficientes, y á otros trastornadores; no nos podría sorprender tampoco, en la hipótesis referida, que los intereses vulnerados suscitarán, como siempre, una tenaz resistencia, sin dejar por eso de figurar en el coro general que en abstracto pide reformas y economías.

Tampoco podemos desconocer lo absurdo de una empresa en que por un lado se piden mejoras en la enseñanza, en las obras públicas, en la defensa de costas y fronteras, en los faros, en los telégrafos y en otros muchos servicios; y por otro se elama por grandes reducciones en el presupuesto de gastos.

Pero con ser la empresa difícil y arriesgada, no por eso debe dejar de acometerse, porque una cosa es que los gobiernos se desacrediten por flojedad é incuria, y otra que sucumban por el egoísmo y la resistencia de los intereses heridos.

Ello es que hay que responder á aquella aspiración de la parte más numerosa y sensata del país, que pide mejor administración y un establecimiento de servicios más saludable que el que tenemos.

Sólo el intentar esta obra será un título de gloria para el Gobierno.

EL MINISTRO DE LA GOBERNACION

Como consecuencia de la pequeña crisis ocasionada con motivo de haber sido elegido presidente del Congreso el Sr Moret, ha sido nombrado ministro de la Gobernación D. Alfonso González.

Este nombramiento, aplaudido hasta por los adversarios más apasionados del Sr. Sagasta, ha respondido á una aspiración previa y claramente manifestada en las filas del partido liberal, y ha venido á tierra la maniobra que se venía tramando para hacer creer que en determinadas regiones se habían puesto dificultades á la candidatura de tan distinguido diputado, especialmente por las ideas

que sobre la cuestión religiosa expresó en su último elocuente discurso.

D. Alfonso González figura en el elemento joven de la mayoría, dando sus primeras pruebas de aptitud y laboriosidad en el Consejo de Estado, donde sirvió algunos años la plaza que obtuvo por oposición.

Más tarde fué el auxiliar quizá más inteligente é incansable de su ilustre padre D. Venancio en el ministerio de la Gobernación, donde completó su primera experiencia administrativa y donde adquirió enseñanzas de gobierno, que luego ha revelado en el curso de su carrera.

La primera ostensible y brillante prueba de su saber, de su talento y de sus dotes parlamentarias, la dió en una discusión famosa batallando con el Sr. Silvela sobre la intervención del poder judicial en las elecciones.

Después, en cuantos debates tomó parte demostró una madurez de juicio, una solidez de conocimientos y una firmeza de carácter que á la par le granjeaban autoridad y simpatías.

Representa hace varias legislaturas el distrito de Ocaña, en la provincia de Toledo, y en la última situación liberal fué dignísimo, celoso é inteligente fiscal de lo Contencioso del Consejo de Estado.

El nuevo ministro es circunspecto, laborioso, reservado, posee gran cultura y siempre reveló sentimientos sinceramente liberales.

Posee, además, una palabra fácil y correcta, y maneja la dialéctica con suma maestría.

Su entrada en el Gobierno despierta legítimas esperanzas, y su paso por el ministerio de la Gobernación estamos nosotros seguros que ha de ser provechoso al interés público.

El corresponsal de *El Imparcial* en San Sebastián comunica á su periódico las siguientes manifestaciones del nuevo ministro:

"En este momento acabo de celebrar una conferencia con el nuevo ministro de la Gobernación.

El Sr. González me ha dicho que no quiere incurrir en la vulgaridad de exponer su programa, cosa ya en desuso y que á nadie da significación alguna por el descrédito en que los primeros han caído.

"Esto no quiere decir—ha añadido—que no tenga mis propósitos, ¿Cómo no he de tenerlos? Estoy obligado á mucho y no me han de faltar ánimos para cumplir lo que debo.

Acabo de embarcarme y lo primero que necesito es tomar una orientación segura. Sólo puedo decir una cosa: que hablaré lo antes que pueda en la *Gaceta*, que es donde hay que hablar para ser creído, y en el Parlamento, que es donde se demuestra el movimiento de la mejor manera, esto es, andando.

Me ha conmovido mucho el acto del juramento, porque la Reina ha tenido frases de cariñoso recuerdo para la memoria de mi padre. Al recordar que fué el primer ministro de la Gobernación de la Regencia, notó asimismo que su hijo iba á ser el último.

Yo contesté á S. M. que si mi padre cumplió con su deber, mis propósitos son imitarle. Mi deseo es marchar hoy mismo, porque la labor es apremiante y lo que quiero es ser un ministro liberal y trabajador. Si lo consigo, Dios me lo premie, y si no, me lo demande."

CARTA DE SAN SEBASTIÁN

24 de Julio de 1901

Sr. Director de LA MONTAÑA.

La opinión liberal en masa y aun muchos que no comulgan en la iglesia de la que es pontífice el señor Sagasta, aplauden la designación de D. Alfonso González para sustituir al señor Moret en la cartera de Gobernación. El joven ministro en quien se cifran tantas esperanzas, renovará sin duda los laureles tan justamente conquistados por su padre á cuya memoria dedicó ayer la Reina cariñosas frases en el acto de la jura.

Al llegar ayer el nuevo consejero de la corona le esperaban, además de las personas á ello obligadas por su carácter oficial, gran número de amigos particulares y políticos, entre ellos el exministro Sr. Canalejas, quien no oculta la viva satisfacción que le ha producido la solución dada á la crisis.

En el mismo tren vino la mesa del Senado, compuesta como es sabido, del anciano presidente señor Montero Ríos y por los Sres. Hernández, Prieto y Calvetón. Estos señores, el nuevo ministro y el de jornada Sr. Duque de Almodóvar que vestía de uniforme, fueron directamente á Miramar á cumplir su

respectiva misión. La Reina sentó á su mesa á todos ellos.

D. Alfonso González regresó anoche á Madrid, y mañana marcha á Lourizán el Sr. Montero Ríos, á quien acompaña su hijo D. Eugenio.

En el exprés de Francia y acompañado de nuestro embajador en París Sr. León y Castillo, llegó el príncipe consorte de Asturias, D. Carlos, siendo esperado en la estación por la Reina, la princesa de Asturias, la infanta D.^a María Teresa y las autoridades.

El Sr. León y Castillo regresó anoche á Francia.

Sin que de ello se tuviera noticia, vino ayer otro personaje: el célebre agitador antisemita y exalcalde de Argel, Max Regis, que ostenta en la cabeza un parche como testimonio de la *caricia* con que recientemente le han obsequiado sus enemigos de Orán. El famoso duelista ha venido según dice, á saludar al desterrado francés y como él agitador, Mr. Deroulede, Max Regis ha marchado á Francia.

Es ya un hecho la próxima venida de la escuadra de instrucción á estas aguas. En breve llegará el nuevo capitán general del departamento del Ferrol, Sr. Cámara, para ultimar los detalles. Dícese que los barcos destinados á este fin, los cuales practicarán ejercicios á la vista de San Sebastián, son los acorazados "Carlos V," y "Pelayo," los cruceros "Lepanto," "Numancia," y "Victoria," y la "Nautilus," escuela de guardias marinas.

Anúnciase la próxima llegada á esta ciudad de una embajada extraordinaria del sultán de Turquía con la exclusiva misión de entregar al rey D. Alfonso las insignias de la orden de Osmanié, que le envía el soberano turco.

Y por último vendrá á nuestras aguas en Septiembre un barco alemán, escuela práctica de guardias marinas, que permanecerá aquí varios días.

Mañana se verificará en la casa consistorial la acostumbrada recepción á la que asistirá la real familia.

En la madrugada de ayer falleció en esta capital, donde pasaba la temporada, el respetable exsenador, Sr. marqués de Casa-Jiménez cuyas bellas prendas le hacían digno de la más alta estima. Su muerte ha sido aquí sentidísima. El cadáver del filántropo marqués ha sido hoy transportado á Madrid.

Descanse en paz. Esta noche con el debut de la compañía lírico-cómica de D. Enrique Lacasa, se inaugura el teatro-circo de Beti-jai, convenientemente reformado. El popular Arana ha echado el resto no perdonando gastos para convertir el antes frontón y después circo, en un amplísimo, cómodo y elegante teatro cuya falta tanto se notaba en San Sebastián.

El sábado debutarán en dicho coliseo las famosas voladoras eléctricas, cuyos ejercicios constituyen un espectáculo brillante y de gran efecto.

Y aun dice Arana que para mediados de Agosto guarda algo no conocido en San Sebastián. Todo el mundo procura saber en qué consiste el secreto de D. Pepe, pero éste, pese á su amabilidad, que es mucha, no lo suelta. Allá veremos.

Gozamos de una temperatura tan excelente que no hay más que pedir. Como que el fresquillo de la noche hace preciso el abrigo.

El número de forasteros asciende hoy á diez mil próximamente.

Suyo afectísimo amigo *Asuf.*

CRÓNICAS MADRILEÑAS

De vacaciones.—El nuevo ministro de la Gobernación.—Orientaciones del Gobierno.

Marchó la Corte á San Sebastián; cerraron sus puertas las Cámaras; preparan la maleta los ministros; Madrid se queda sin gente, los periódicos sin asuntos y el cronista sin temas. El Sr. Sagasta continúa por ahora en Madrid. Sacrifica las dulzuras de su veraneo en Avila á sus deberes de jefe de Gobierno y aguanta á pie firme en el palacio de la calle de Alcalá todas las molestias y sinsabores del cargo. Dicen sus íntimos que se propone aprovechar el verano, recuperar el tiempo perdido, obligar á cada ministro á reorganizar los servicios de su departamento, activar la formación de los presupuestos y hacer, en suma, todo lo posible para que cuando en otoño se presente de nuevo á las Cortes, pueda desarmar las iras de las oposiciones presentando unos presupuestos sinceros y unos cuantos proyectos de ley que acrediten por lo menos los buenos propósitos del Gobierno de satisfacer las demandas de la opinión.

Brevísimo es el plazo para que tan enorme labor se desarrolle; pero es muy explicable el afán del jefe del Gobierno en dar pruebas fehacientes de actividad

y de celo. Sólo así podrá conseguirse borrar el mal efecto que la primer campaña parlamentaria ha producido en la opinión.

No hay más que recapitular lo acontecido para comprender que no pueden repetirse tan lamentables jornadas, sin exponer á la actual situación política á un quebranto serio. Comenzó la legislatura por una laboriosísima constitución de las Cámaras, motivada por lo embrollado de los expedientes electorales y por la dudosa capacidad de los senadores electos. Siguió después una crisis presidencial ruidosa. Más tarde se entorpeció la labor legislativa con asuntos tan feos como los del dique de la Habana y el tercer depósito. Y por último el silencio del Gobierno ante los discursos de los principales oradores que tomaron parte en la discusión del mensaje, acabó de demostrar la debilidad del ministerio y la necesidad de reforzarlo.

El Sr. Sagasta lo ha comprendido así y ha nombrado ministro de la Gobernación á un parlamentario muy hábil, al mismo tiempo que da á la publicidad en la prensa un plan completo de reformas transcendentales. Es gallarda la actitud del jefe del Gobierno y el toque está en mantenerla con éxito. No sería sincero si ocultase que es grande la desconfianza de que en un par de meses pueda el Sr. Sagasta realizar obra tan compleja como la que anuncia; pero de todas suertes el plazo es breve, el propósito inmejorable y el tiempo no tardará en despejar la incógnita.

Esta mañana ha llegado á Madrid el nuevo ministro de la Gobernación. En San Sebastián fué el hombre del día. Hoy le toca serio en Madrid. Acudieron á recibirle multitud de amigos y de reporters. El flamante consejero burló la curiosidad de todos no franqueándose con ninguno. Calló en la Corte de invierno, como calló en la de verano. No en balde goza D. Alfonso González fama de hombre avisado y discreto, sereno y reflexivo.

Como en tales casos sucede, los periódicos populares se han apresurado á divulgar la efigie del nuevo ministro. A pesar de todo la efigie permanece inédita, pues ninguno de los retratos publicados se parece al original en lo más mínimo. Un ilustre periodista catalán, el Sr. Mañé y Flaquer, fallecido recientemente, prohibió en su testamento que los periódicos publicasen su retrato. Al ver lo que sucede con el de D. Alfonso González sospecho que la genialidad de aquel publicista insigne obedecía al temor de verse fisonómicamente calumniado por cualquier lápiz audaz. Yo no aspiro á hacer una semblanza acabada del ministro de la Gobernación; pero á fuer de cronista, no puedo excusarme de bosquejar tan importante figura.

D. Alfonso González frisa en los cuarenta y siete años. Es aplomado, recio, macizo; de color cetrino, nariz aguileña, mirada viva, ademanes bruscos, y con todas estas prendas que le dan cierta apariencia hosca, resulta afabilísimo en su trato, bondadoso en sus acciones y con grandes simpatías entre amigos y adversarios.

No es un talento brillante, pero es un talento sólido, admirablemente equilibrado en sus juicios. Tiene una gran experiencia política, administrativa y parlamentaria. Colaboró desde muy joven, con su padre D. Venancio González, en la política fusionista. El ministerio que está llamado á regir, no tiene para él secretos. Lo conoce á fondo desde hace muchos años, y al entrar en él puede decirse que pisa tierra conocida y en todas direcciones explorada.

Como parlamentario goza fama de polemista temible, por lo vigoroso de su dialéctica, por el brío de su palabra, por su sagacidad en descubrir el lado débil del adversario y la certeza de su mano para descargar allí los mas rudos golpes. Ha discutido gallardamente con los primeros oradores de la Cámara, y últimamente su discurso como individuo de la comisión del mensaje, le ha valido la cartera. En la cuestión religiosa está más cerca de Canalejas que de Moret; en la administrativa tiene ideas propias y competencia especial; pero de todas suertes su política está identificada con la del Sr. Sagasta, á quien siguiendo la tradición paterna profesa adhesión absoluta. Tiene todas las condiciones apetecibles para ser un buen ministro. El tiempo dirá cómo responde á la confianza que en él se deposita.

Así el discurso del Sr. Sagasta como el nombramiento del Sr. González para la cartera de Gobernación, parecen indicar que la política del Gobierno se orienta en sentido radical. El jefe del Gobierno se declaró en muchos puntos conforme con el señor Canalejas y no es para nadie un secreto que el candidato del elocuente orador demócrata, para la cartera vacante, era el actual ministro. No hay que olvidar que éste, desde los bancos de la comisión del

mensaje, dijo entre grandes aplausos de la mayoría que las órdenes religiosas gozaban de privilegios abusivos y que mientras se podían arrancar los hijos a los padres para llevarlos a la guerra, no se podían arrancar los novicios a un prior para defender la patria. ¿Significa todo esto que el nuevo gobierno se dispone a aplicar un criterio restrictivo a las órdenes religiosas? Al estado que han llegado las pasiones nadie desconoce los peligros que esto puede traer; de ahí que exista marcada expectación por conocer cuál va a ser la conducta del gobierno sobre el particular. Resulta de todos modos evidente que la paz de los espíritus es un bien que tardaremos en recuperar largo tiempo y Dios sabe a costa de cuantas vicisitudes. *Montañés.*
25 de Julio 1901

LA DIRECCIÓN DE LOS GLOBOS

Los habitantes de los barrios inmediatos al Campo de Marte, se vieron sorprendidos hace algunos días por un gran rumor que sonaba en los aires parecido al ruido que hace un automóvil al marchar.

Levantaron la vista y vieron que el ruido era producido por las evoluciones de un globo dirigible, que se hallaba a una altura de 500 metros próximamente.

El aerostato tenía la forma de un cigarro alargado, y detrás de la barquilla giraba vertiginosamente un hélice de dos paletas.

En la barquilla se veía a dos aeronautas. El aerostato viró, dando una vuelta entera alrededor de la torre Eiffel, marchando después en dirección contraria al viento.

Desde la torre Eiffel pudo verse perfectamente realizar sus evoluciones, obedeciendo con facilidad a la voluntad del aeronauta. Junto al Trocadero bajo a tierra para recomponer una cuerda del timón que se había roto.

Después volvió a subir, partiendo para Saint-Clud de donde había venido.

El aerostato ha resultado ser el nuevo modelo del famoso y tenaz aeronauta Monsieur Santos Dumón, el cual hace tiempo trabaja en su invento habiendo construido varios modelos, aspirando al premio de 100.000 francos, ofrecidos por Mr. Henri-Deustch, para que lo adjudique la comisión del Aéreo Club, al mejor globo dirigible.

Este experimento preparatorio parece que ha dado un resultado sorprendente.

Se verificaron pruebas oficiales ante la comisión técnica del Aéreo Club, para ver si se adjudica a Mr. Doumont el premio de los 100.000 francos.

El aerostato está formado por un cilindro de partes metálicas de aluminio y dividido en compartimentos.

El motor utilizado es de gasolina. La hélice va colocada paralelamente al aerostato, como en los anteriores modelos de M. Dumont.

NUESTRA CARTERA

Suscripción para la construcción de un teatro en Jaca.

	Pesetas.
Suma anterior	12.000
D. Ramón Allué	250
" José Gavín	250
" Pío Casas	250
" Juan Compairé	250
" Ambrosio Gavín	250
" Rufino Abad.	250
Sociedad musical	250
D. Fermín Díaz	500
" Emilio Ara	500
" Mariano Iguácel Lacasa	500
Sr. Marqués de La Cadena	500
D. Fernando Arto	250
Sr. Conde de Gabardá	250
D. Joaquín Martón Gavín	250
" Pedro Palá	250
" Ramón Belío	250
" Domingo Sanz	250
" Juan Sánchez	250
" Luis Lalaguna Gavín	250
SUMA	17.750

Continúa abierta la suscripción.

La Jefatura del servicio de tráfico de la Compañía de los caminos de hierro del Norte de la sección de Zaragoza, ha propuesto la organización de servicios especiales para los días de las próximas fiestas de San Lorenzo en Huesca, que comprenderán a las estaciones de Lérida, Barbastro, Jaca y Zaragoza y a las principales intermedias en los respectivos trayectos a aquella capital.

Habrán trenes especiales de ida y vuelta en los dos días de corrida, entre Zaragoza y Huesca y probablemente tarifas más reducidas que las de años anteriores.

Hoy saldrá para Biescas la notable banda de música de esta ciudad, para amenizar los festejos que con motivo de la inauguración del alumbrado eléctrico, se celebrarán mañana en aquella importante villa.

El programa de tales fiestas es el siguiente: Músicas de aire y de cuerda, cucañas, corridas al estilo del país con premios en metálico, solemne acto de bendición de máquinas, fuegos artificiales, fantásticas iluminaciones en el puente sobre el Gállego, plaza de la Central y torres de las parroquias, vistosos arcos de follaje y gallardetes, bailes campestres y en los casinos y distribución de bonos a los pobres.

Llevados por tales atractivos, tenemos noticia que muchos habitantes de esta ciudad serán mañana huéspedes de la villa de Biescas.

Dicesenos que estos días se han verificado pruebas en el alumbrado público con excelente resultado.

Se ha aumentado en 500 pesetas anuales el sueldo que disfruta el maestro de obras militares don Victoriano Berrio Luna, afecto a la comandancia de ingenieros de esta plaza.

D. José Navarro Moreno, vecino de Huesca, ha presentado en el Gobierno civil de esta provincia una solicitud de registro de 52 pertenencias de una mina de carbón de piedra con el nombre de "Electra", sita en el término municipal de Abenilla, paraje llamado "Puntal de sobre Peña y Santo Tornil."

También ha presentado el mismo señor otra solicitud de registro de seis pertenencias de una mina de carbón de piedra, sita en el término municipal de Abenilla, paraje llamado "Branve y Povellos."

Suspendidas las sesiones de las Cámaras legislativas, el sábado llegó a su residencia de esta ciudad nuestro muy considerado amigo y paisano el Excmo. Sr. Marqués de La Cadena, senador por la provincia de Zaragoza, quien mañana saldrá con su distinguida esposa y bella hija para Panticosa, donde se propone pasar una corta temporada.

Por referirse a dos distinguidos hijos de esta comarca, en la que cuentan con numerosos y buenos amigos, transcribimos los siguientes laudatorios párrafos que hallamos en *La Voz de Guipuzcoa* del día 19 del actual.

"A los exámenes celebrados ayer mañana en la escuela de párvulos de la calle de Garibay, asistió, por excepción, regular y distinguida concurrencia.

Fueron presididos por los señores Bidaguren y Echevarría, y por dos de las respetables damas que en Guipúzcoa representan al Patronato general de las escuelas de párvulos: las señoras doña María Dotres viuda de Churruca y doña Manuela Aldamar viuda de Soriano.

En las cuatro horas que duró el acto, los pequeños pusieron de manifiesto la solidez de los conocimientos que poseen en las diversas materias del programa. Encanta ver como contestan aquellos rapazuelos, no de una manera mecánica, sino racional, a las hábiles preguntas de sus profesores entablado con éstos verdaderas discusiones, impropias de la respetable edad de 7 años que cuentan los más veteranos de los 200 discípulos del señor San Vicente y Ferrer.

Este y su señora recibieron de las dos citadas comisiones y del público sinceras felicitaciones, a las que unimos la nuestra."

Y nosotros sentimos verdadera complacencia al enviar nuestra más cordial enhorabuena a aquellos laboriosos profesores, que con el lisonjero resultado de los exámenes han puesto de manifiesto su competencia, su celo y su entusiasmo en pro de la civilizadora misión que tienen encomendada.

En el templo de Nuestra Sra. del Pilar de Zaragoza fueron el jueves unidos por el indisoluble lazo del matrimonio nuestro buen amigo y paisano don Basilio Ciprián Betrán, director de una de las escuelas municipales de Caspe, y doña Benita López Jiménez, ilustrada profesora de la escuela de niñas de Liédena.

Los recién casados llegarán hoy a esta ciudad, donde se proponen pasar los primeros días de su luna de miel, que les deseamos sea venturosa y eterna.

El sábado último celebró Junta general extraordinaria la sociedad "Electra Jacetana", con objeto de someter a la aprobación de los accionistas el saldo de toda cuenta y compromisos realizado amistosamente por la Directiva de dicha sociedad con la casa Planas, Flaquer y Compañía de Barcelona.

En la mencionada reunión se autorizó a la Junta directiva para la realización de algunos trabajos conducentes a la acumulación de energía eléctrica suficiente a alimentar un millar de lámparas sobre las que de ordinario lucen, a cuyo fin, según se nos informa, acariciase el pensamiento de construir un depósito en las inmediaciones de la casa partidior para recoger las aguas del canal que en muchas ocasiones inevitablemente se pierden.

Y al dar esta noticia viene a nuestra mente una idea que no hemos de pasar sin exponer.

Puesto que la situación económica de nuestro Ayuntamiento no le permite por ahora construir otro depósito, cuya necesidad tanto deja sentirse en los temporales de lluvias, parécenos que sería muy conveniente que la corporación municipal se entendiese con la "Electra Jacetana", para ver si podía censeguirse que la población no careciese de agua clara y limpia en los días en que las del canal bajan turbias. Asunto es este muy importante que merece ser estudiado por las personas llamadas a realizarlo.

Animado en extremo se ve todas las tardes el paseo del glasis, principalmente aquellas en que es amenizado por la música del regimiento del Infante ó por la municipal. El aire puro y fresco que allí se respira y que tanto halaga en la presente estación unido al placer que proporciona el oír trozos escogidos de la más agradable música, ejecutados con todo el perfeccionamiento del arte, hacen que el indicado paseo sea concurridísimo durante las últimas horas de la tarde y primeras de la noche.

Y ya que de tales conciertos nos ocupamos, vamos a dirigir una súplica a nuestro Ilustrísimo Ayuntamiento. ¿No podría colocarse un tablado en el centro de la glorieta de San Pedro para que las músicas pudieran estar con alguna comodidad? Con este se conseguiría que fuesen más apreciadas y no se perdieran entre la muchedumbre que rodea a los músicos las más delicadas notas de las obras interpretadas, y se evitaría el riesgo que instrumentos é instrumentistas corren de ser víctimas de los atropellos de la plebe entusiasmada.

El público, y singularmente los músicos, agradecerán que nuestra petición sea atendida.

La guardia civil, del puesto de Bailo que presta sus servicios en el término denominado barranco de "Villamuerta", encontró ha poco el cadáver de un hombre en estado de putrefacción y que no pudo ser identificado.

Reconocido por los facultativos, créese que la muerte fue natural, por no apreciarse herida alguna.

El día veintidós sobre la seis de la tarde yendo con su carro en dirección a la villa de Biescas, Angel Solanas Sampert, vecino de Sinués, al llegar al kilómetro cuatro de la carretera próximo al lugar de Guasa, se inclinaron los caballos al lado izquierdo, volcando el carro y cayendo la carga, consistente en sacos de cal hidráulica, encima del cuerpo de Angel, que debió fallecer instantáneamente.

MORENO, dentista

Avisa a los que deseen aprovechar su estancia en esta población que sólo se encargará de los trabajos que se le confien hasta el martes próximo. Empastes, orificaciones y limpieza de la dentadura. Colocación de dientes y dentaduras por todos los sistemas. Extracciones sin dolor.

Horas: de ocho de la mañana a siete de la tarde. Hotel de Mur, Jaca.

SUBASTA EXTRAJUDICIAL

A voluntad de su dueño, se venderán, en pública licitación, varias fincas de regadío de primera clase, sitas en el término de Hecho.

El acto tendrá lugar en el despacho del notario de esta ciudad, D. José María Herrero, el lunes 5 de Agosto próximo, a las 15; donde obran los títulos de dominio y pliego de condiciones a que se han de someter los licitadores.

VARIEDADES

MI SUEÑO

Vivir aislado completamente. Es decir, completamente no, al lado de la mujer amada. Así, los dos solos, arrullándonos mutuamente, lejos del mundo, sin otra preocupación que corroa mi cerebro, sobradamente cargado por la excesiva aglomeración de ideas que atacan los sentidos y no son nada provechosas, dicho sea entre paréntesis, vegetar en país desconocido, pastorear, labrar la tierra, hacer, en fin, como los antiguos patriarcas; ageno a cuantos quebraderos de cabeza nos proporciona el *querer ser más de lo que somos*; sin un gobierno que me tiranice; sin esas mil sociedades y compañías sacacuartos con que nos *regalan y distraen* nuestros próceres ilustres, solos, absolutamente solos, viviendo el uno para el otro, contemplando el inmenso mar, tranquilo y sosegado á veces, alborotado otras, levantando montañas de agua coronada de sutil y blanca espuma, terrible en su cólera y siempre imponente, venir á estrellarse contra las rocas que forman su barrera y con las cuales sostiene tremenda y constante lucha. Admirando el cielo, la poética alborada, la majestuosa puesta del sol que oculta sus rayos de oro de

trás de los lejanos montes, sumiendo el paisaje en esa luz dudosa que impregna el alma de dulce melancolía, y que, dando á los árboles un tinte sombrío, hace semejarlos á enormes y descarnados esqueletos que elevan sus huesosos brazos al infinito. Extasiarme viendo la exuberante vegetación que me rodeaba, las mil florecillas desconocidas que halagarían mi olfato con sus perfumes, saboreando exquisitos frutos de todas clases sin echar de menos los múltiples manjares con que los sibaritas y favorecidos de la fortuna se recrean. Correr libre de toda traba por cerros y llanuras; disponer á mi antojo de mi libre albedrío; poseer esa libertad de cuerpo y espíritu que desea y ambiciona el género humano, y después de haber alcanzado una edad respetable, morir, bendiciendo al Supremo Hacedor que tal felicidad había proporcionado á un mísero mortal en este valle de lágrimas.... Pero de pronto me siento impelido brutalmente á la triste realidad y vuelvo de lejos... vuelvo de mi sueño.

FRANCISCO VERGÉS Y GASCÓN.

Madrid, Enero de 1901.

Á TUS OJOS

SONETO

Un soneto me pides, vida mía,

en el cual tu belleza cante ufano;
mi humilde pluma tengo ya en la mano,
que tiembla de contento y de alegría.
Tus ojos seductores acarician
como á la flor el céfiro temprano,
de mi libre albedrío soberano,
que me matan al par que me extasian.
Mas ¿qué tienes, mi bien? Estoy inquieto,
tu blanca frente tiñese de rojo.
¡No canto tu belleza por completo!
¡De mi lado te alejas con enojo!
Tu hermosura es tan grande, que un soneto
no me deja cantar más que tus ojos.

FRANCISCO VERGÉS Y GASCÓN.

Madrid, Marzo de 1901.

Llamado han al siglo XIX siglo del progreso y de luces. ¡Notoria injusticia! Llamáranlo siglo de egoísmo y de hipocresía, de farsa y de mentiras, y en cada suceso, en cada hombre, podriase presentar una prueba de semejantes títulos.

M. M. de Santa Ana.

La patria de las almas es el cielo; pero al alma hay que vestirla de resignación en tanto habita en este destierro.

M. del P. Sinués

Imprenta de Rufino Abad.

SECCION DE ANUNCIOS



CHOCOLATES DE JACA ELABORADOS Á BRAZO
MARCA SANTA OROSIA

propiedad de Salvador Valle

(Sucesor de Angel Jiménez)

CALLE DEL CARMEN, ESQUINA Á LA DEL SOL.

Este chocolate está compuesto única y exclusivamente con materias verdaderamente alimenticias y estomacales como son Cacao, Canela y Azúcar. No contiene ninguna sustancia nociva á la salud. El que lo pruebe se convencerá de su riquísima calidad con arreglo á sus precios.

Precios económicos: desde 4 reales, aumentando sucesivamente un real hasta 8.

Pídase esta marca en los establecimientos que tengan coloniales, de esta provincia y la de Zaragoza.

DEPÓSITOS:

ZARAGOZA: D. Florentino Fenollo, Coso, frente al Almudí.—Sos: D. Pedro Soteras.—RUESTA: D. José Viesa.—HUESCA: D. Ramón Duch.—Jaca, D. Salvador Valle.

A los compradores ppra volver á vender se les abonará medio real por libra de los precios indicados.

GRAN TINTORERÍA

— DE LA —

VIUDA DE C. POLO É HIJO

MONTADA CON ARREGLO Á LOS ÚLTIMOS ADELANTOS

Especialidad en negros sólidos para lutos.
Limpieza á seco perfeccionado.
Gran surtido en colores sólidos de novedad.
Trajes de señora y caballero se limpian y tiñen á la perfección.

CALLE DE LANUZA, NÚM. 30, HUESCA

REPRESENTANTE EN JACA: D. MARIANO BARRIO, CALLE MAYOR, NÚM. 43.

BAÑOS

— DE —

SANTO DOMINGO

Se halla abierto al público este establecimiento de baños con los siguientes precios:

- Novena, con ropa. 7 pesetas.
- Id., sin id. 5 id.
- Baño, con id. 0'90 id.
- Id., sin id. 0'65 id.

SE VENDEN

tablas de diez y doce palmos á 12 pesetas la docena.

También se venden algunos maderos de piso de cinco metros largos.

EN LA CALLE MAYOR, 31.

JACA

EL SIGLO

AMERICANAS Á 5 PESETAS

Aprovechad la ocasión, por ser muy pocas las que quedan.

Mariano Sánchez-Cruzat

Mayor, 15

LEÑA FUERTE DE HAYA

por carretadas, á precio económico, pasando aviso al comercio EL SOL se llevará á domicilio. Se trata de muy pocas carretadas.

EL SOL

FÁBRICA DE GASEOSAS y AGUA DE SELTZ

Á BASE DE

ácido carbónico líquido puro.

GRAN DEPÓSITO DE CERVEZA

HIJOS DE ANSELMO NIVELA

DESPACHO PARA LA VENTA

AL POR MAYOR

CALLE DEL RELOJ, NÚMERO 1, ACCESORIO

JACA

HORNO Y PANADERÍA

DE

BLAS GRACIA Y OLIVÁN

Se vende pan de primera clase á 4 pesetas arroba y á 4,50 la fanega.

Se reciben toda clase de encargos pertenecientes al ramo.

También se asa toda clase de carnes.

No equivocarse, calle del Toro, núm. 3.

JACA

SE HACEN RETRATOS DE FOTOGRAFÍA

Y RETRATOS DE PINTURA

PUERTA NUEVA, NÚMERO 13, JACA

Se enseña á retratar, se vende una máquina, materiales é ingredientes, todo por 60 duros.